



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Noveno

ASIGNATURA: Sociales

Medio ambiente

En estas clases centraremos nuestra atención en la manera que el medio ambiente colombiano ha cambiado a lo largo de la historia del país, con el objetivo de comprender la manera en que el terreno se ha ido deteriorando a través de la acción humana, analizando a su vez como se ha planteado esta problemática y que se ha hecho para buscarle una solución al daño medio ambiental.

El cambio medio ambiental se refiere a una transformación, o alteración, en la dinámicas de los elementos de la naturaleza, como por ejemplo la atmosfera, la litosfera o la hidrosfera; es decir que el cambio medio ambiental es un proceso de transformación, lo cual nos indica que es un proceso que se puede desarrollar de manera natural, un ejemplo de esto sería “la era de hielo” o el periodo histórico (glaciar) en el que una gran parte de la tierra estaba cubierta por la nieve, sin embargo, la acción humana ha logrado que este proceso se vea acelerado de una forma drástica o dramática.

Este proceso, o la acción del ser humano sobre el ambiente, es lo que nos ha llevado a lo que hoy denominamos como las problemáticas ambientales, este concepto se refiere a un cambio perjudicial en el ambiente que ocasiona la incapacidad de el ser humano de alimentarse o sobrevivir en los espacios afectados, es decir, la problemática ambiental se define a partir de la manera en que afectan al ser humano, por ejemplo, la contaminación del aire ya que este se puede volver toxico o mortal para las personas. Es vital diferenciar entre el cambio ambiental, proceso de carácter natural, y la problemática ambiental, daños al ambiente ocasionados por la acción humana.

Podríamos decir que en la historia de Colombia se han producido tres grandes cambios ambientales, previos a la época actual:

- Cambio natural: Alrededor de hace 12.000 años finalizo el periodo glaciar, lo que elevaría la temperatura del planeta, ocasionando que el hielo acumulado en los sectores de alta montaña comenzaran a derretirse, esto permitió un incremento en el recurso hídrico y la creación de varios espacios húmedos, como bosques y selvas; debemos destacar que en este cambio no afecto la acción humana, de hecho los primeros pobladores de América estaban en una búsqueda constante por proteger el entorno que habitaban, sin mencionar que la gran mayoría tenía un estilo de vida nómada, por lo cual una vez se marchaban la naturaleza lograba recuperarse de cualquier daño ocasionado.
- Cambio por la colonización: la invasión del pueblo europeo transformaría la relación del pueblo americano con el suelo, previo a su llegada los pueblos indígenas llevaban una vida equilibrada con el medio ambiente, buscaban



aprovechar los recursos sin ocasionarles un daño permanente; sin embargo, con la llegada de los españoles comenzó un proceso donde se le perdió el respeto al medio ambiente y paso a vérselo solo como un medio a través del cual generar ganancias económicas. Este tipo de actividades, como la agricultura, la ganadería o la minería, secarían algunas zonas, las convertirían en zonas desérticas, o se deforestarían las selvas y los bosques. Este proceso no cambio con la independencia de los pobladores locales, ya que las dinámicas europeas se habían convertido en parte de su cultura, por lo cual el proceso de explotación colonial se mantuvo igual hasta mitades del siglo XX.

- El tercer cambio medio ambiental: desde el año de 1950 se ha visto un proceso de aceleración del cambio medio ambiental, esto debido a que en este periodo de tiempo se aceleraron varios procesos de explotación de la naturaleza, como por ejemplo el desarrollo de la ganadería extensiva, el fortalecimiento de la agroindustria y el incentivo a la minería como principal ganancia económica. Es decir que fue el desarrollo industrial lo que aceleraría el proceso degenerativo del entorno natural, a su vez este proceso industrial permitió el incremento de la población, los cuales se ubicaron principalmente en las ciudades, esta expansión de los terrenos urbanos no solo llevaban a la deforestación o el cambio hacia el cemento, sino que para mantener las condiciones de vida de dichas poblaciones se requería el desarrollo del sector industrial, lo que llevaba a la aceleración del daño al medio natural; podríamos decir que este proceso se ha convertido en un ciclo degenerativo.

Fuente:

- Gordillo, Andrés; et al (2005) Sociales 9. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Realiza un dibujo donde representes como, o en que situación se encuentra el medio ambiente en Colombia, debes de representar cual es el ambiente en el que habitan los colombianos y de que manera nos relacionamos con nuestro entorno.